

TABLEAU du progrès de l'instruction publique dans le Bas-Canada, depuis l'année 1853.—(Continué.)

	1862.	1863.	1864.	1865.	1866.	Augmentation sur 1853.	Augmentation sur 1856.	Augmentation sur 1858.	Augmentation sur 1865.
Institutions	3501	3552	3604	3706	3826	1474	907	841	120
Elèves	188635	193131	196739	202648	206820	98526	63679	49948	4172
Contributions.....\$	542728	564810	593964	597448	647067	481218	240301	187670	49618

Le tableau suivant indique le progrès dans les contributions scolaires depuis l'année 1856, en tenant compte des diverses sources d'où elles proviennent. Comme il n'est point prélevé de cotisation directement ou de rétributions mensuelles dans les deux grandes villes de Québec et de Montréal, pour compléter ce tableau on a dû avoir recours à un calcul approximatif des rétributions payées par les élèves de toutes les écoles tant indépendantes que sous contrôle. Je mentionne de nouveau ce fait, parce que faute d'une semblable mention dans quelques rapports précédents, on a cru que la somme totale portée comme sommes prélevées dans les cités de Québec et de Montréal respectivement, était réellement à la disposition des commissaires d'écoles de ces deux villes, tandis que les sommes qu'ils reçoivent sont beaucoup moindres.

Le tableau suivant résume les diverses branches de l'instruction publique ; mais je n'ai jamais dissimulé combien le classement des institutions est défectueux, et surtout combien il y aurait à défaillir sur le chiffre de l'éducation secondaire si l'on jugeait des résultats d'après les idées européennes.

Dans chaque collège, il y a plusieurs classes qui ne peuvent être considérées que comme préparatoires à l'éducation classique, et l'on a aussi été forcé de comprendre dans la liste des institutions de l'éducation supérieure et secondaire, les couvents et pensionnats de demoiselles qui sont subventionnés sur le fonds de l'éducation supérieure.

TABLEAU des sommes prélevées pour l'instruction publique dans le Bas-Canada, de 1856 à 1866.

RÉCAPITULATION DES CINQ GRANDES DIVISIONS.

Années.	Cotisation pour égaler la subvention.	Cotisation au-delà de la subvention, et cotisations spéciales.	Rétribution mensuelle.	Cotisation pour construction d'édifice.	Total prélevé.
	\$ cts.	\$ cts.	\$ cts.	\$ cts.	\$ cts.
1856 ...	113884 87	93897 90	173488 98	25493 80	406765 55
1857 ...	113887 08	78791 17	208602 37	22928 63	424209 25
1858 ...	115485 09	88372 69	231192 65	24646 22	459396 65
1859 ...	115792 51	109151 96	251408 44	22083 57	498436 48
1860 ...	114424 76	123939 64	249717 10	15778 23	503859 73
1861 ...	113969 29	130560 92	264089 11	17000 00	526219 82
1862 ...	110966 75	134033 15	281930 23	15798 84	542728 97
1863 ...	110534 25	134888 50	307638 14	11749 76	564810 65
1864 ...	112158 34	144515 61	321037 30	15553 12	593264 37
1865 ...	112447 09	147158 23	324801 87	13041 57	597448 76
1866 ...	113657 35	153732 98	356535 23	22985 32	647067 18

Divisions.	Nombre des écoles.	Effectif du corps enseignant.	Nombre des élèves.
Ecole supérieures.....	10	75	888
do secondaires.....	220	1114	26468
do normales.....	3	32	204
do spéciales.....	4	19	299
do primaires.....	3589	3589	178961
Total.....	3826	4829	206820

TABLEAU indiquant les sommes d'où provient la différence d'augmentation entre 1o. 1864 et 1863, 2o. 1865 et 1864.

					Total de l'augmentation ou de la diminution.
Augmentation de 1863 sur 1864...	\$ cts.	\$ cts.	\$ cts.	\$ cts.	\$ cts.
Augmentation de 1865 sur 1864...	288 75	2642 62	3764 57
Diminution de 1865 sur 1864.....	2511 55	4184 39
Augmentation de 1866 sur 1865...	1210 26	6574 70	31733 36	9943 75	49618 42

Dans le tableau suivant, où sont compris les chiffres combinés du rapport de l'éducation supérieure et de ceux des écoles primaires, on ne remarque qu'une assez légère augmentation sur ceux de l'année précédente.